

LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterias núm. 3.

¿QUÉ DEBEMOS PENSAR?....

Enojoso á la verdad empieza á ser el asunto que lleva en sí el privilegio de alarmar á estos convecinos, de suyo harto templados y pacíficos; alarma muy natural y justificada, puesto que la ha causado y la causa el inminente peligro de ver lastimados sus intereses mas caros, peligro ante el cual con una indiferencia indisculpable permanecen impasibles y como cruzados de brazos, quienes mas obligados están á conjurarlo y desvanecerlo. La estraña conducta que en el asunto de la via-férrea ha seguido nuestro Municipio, á pesar de las súplicas que el vecindario le tiene elevadas asi directa como indirectamente, no atinamos que intencion encierra, no acertamos á calificarla por el temor de aventurar ideas demasiado exageradas, y de imputarle cargos demasiado graves. Pero es lo cierto que por su parte ha desatendido aquellas súplicas y despreciado hasta ahora el peligro, segun se desprende de la actitud indiferente que viene guardando desde que empezó á tratarse la cuestion de que nos ocupamos; y mas cierto todavía que el público en vano pone el grito en el cielo, como vulgarmente se dice; sus clamores, sus reclamaciones van á perderse tristemente en la region del aire, sin que nadie cuide de atenderlos. ¿Ahora bien: hasta qué punto merecen la reprobacion de ese público aquellos que, solo *por el público y para el público* mismo se sientan en los bancos del Consistorio, que solo ocupar debieran los verdaderos prohombres?.... ¿Son estos los sucesores de aquellos que en tiempos de feliz memoria para la historia de este pais, como símbolo de su amor á los intereses del pueblo, vestian encarnadas gramallas, significando que antes que permitir el menoscabo de los sagrados intereses del comun, estaban prontos á verter su propia sangre? ¿Son estos los sucesores de aque-

llos beneméritos repúblicos, de aquellos fieles representantes del pueblo?

Por cierto que contrastan sobremanera los actos de aquellos pundonorosos y honrados varones que no vacilaban en entrar en litigio con el mismo poder Real al creer atacado el mas insignificante de los intereses que administraban (y esto en épocas en que todo se hacia por el Señor Rey); con los modernos jurados que con impasible calma aguardan el momento en que tal vez un especulador juegue impunemente y lastime sin clase alguna de consideraciones, atendiendo solo á su particular provecho, los intereses del pueblo que en vano se agita y sale á su defensa cuando los cree amenazados formalmente.

Hay mas aun: en la cuestion de que se trata no debe llevarse á cabo ninguna clase de sacrificios por parte de la Municipalidad para complacer al pueblo; en tal caso seria un tanto disculpable el comportamiento de esta corporacion; antes al contrario, lo que se le pide, lo que con insistencia se le reclama, es que apoye, que exija el cumplimiento de lo acordado por el Gobierno de la Reina. Véase cuán poco es y digásenos si con razon el vecindario clama, y con cuanta sin razon el citado Cuerpo ensordece. ¿No tiene á la vista el laudable ejemplo del Ayuntamiento de Tortosa, y esto que á aquel no le asiste como es sabido, para la consecucion de la demanda, un apoyo tan firme como al de Gerona, cual es la aprobacion del Gobierno de S. M.?..... ¿Cómo debe calificarse, pues, la conducta de este Cabildo?

Medítese bien, y puesta la diestra sobre el corazon, digásenos si pecamos de exajerados al censurar la conducta de los administradores del comun, en la cuestion de que se trata, sumamente importante para la ciudad cuyos intereses defendemos y defenderemos siempre hasta donde lleguen nuestras débiles fuerzas y facultades.

NOTICIAS NACIONALES.

Se ha concedido á la abadesa del real monasterio de Vallbona, Lérida, el permiso que habia solicitado para trasladar á aquel convento los restos mortales de la religiosa D.^a Isabel de Ibañez, que falleció en el pueblo de Asanni (Huesca.)

Por cartas recibidas en Madrid, se sabe que acaba de sufrir una grave dolencia el Dr. D. Diego de Argumosa, célebre médico retirado hace años de una sociedad que ha correspondido con ingratitudes á su elevado mérito y distinguidos servicios. Como en todos los ángulos de España hay discípulos del antiguo catedrático del colegio de san Carlos, que no pueden menos de profesarle entrañable cariño, nos ha parecido oportuno transmitirles la noticia de que ha recobrado su salud, y es de esperar prolongue mucho tiempo su preciosa vida, el sabio y celosísimo regenerador de nuestra cirugía.

Segun anuncia un periódico, el distinguido pintor de paisaje, Sr. D. Serafin de Avendaño, que se halla accidentalmente en Inglaterra, enviará para la próxima esposicion de pinturas un cuadro, que como todos los debidos á este joven y ya notable artista, llamará sin duda alguna la atencion de los inteligentes.

Nosotros sabemos que dicho cuadro, cuyo título es el de *El Otoño en Italia*, se ha presentado en Newcastle y Londres y obtenido las mayores simpatias; y los mas sinceros y merecidos elogios de los periódicos ingleses, que se han ocupado de dicho cuadro de una manera que hace honor á nuestro compatriota.

El ministro de la república argentina D. Mariano Balcárcel, en nombre de su gobierno y del pueblo argentino, ha remitido al ministerio de Estado la cantidad de 20,000 rs., destinada á aumentar los fondos que actualmente se recaudan por la comision creada al efecto para erigir un monumento á Cristobal Colon. El gobierno de S. M. ha aceptado con el aprecio que se merece este homenaje tributado á la gloriosa memoria del descubridor del nuevo mundo.

Entre las nuevas producciones que probablemente se estrenarán en los teatros de Madrid para la temporada próxima, se cuentan *Toros y cañas*, y otra cuyo título no recordamos, originales del Sr. Garcia Gutierrez; un arreglo del italiano, hecho por el Sr. Ferrer del Rio, titulado *La estatua de carne*: una comedia en 3 actos del Sr. Martinez Pedrosa, titulada *La mujer fuerte*; *Pan y toros*, de Picon, y otra comedia original del Sr. Santisteban, cuyo título no recordamos.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

En Paris han corrido rumores de que el último correo de Méjico ha traído la noticia de haber sido preso por los juaristas y pasado por las armas, el vice-cónsul francés en Matamoros, acusado de haber sostenido correspondencias con el ejército de su país. No hay, sin embargo, noticias oficiales que confirmen este suceso.

Dicese en Paris que el emperador de los franceses ha llamado á Fontainebleau al contra-almirante La Roncière le Noury, y le ha pedido una reseña detallada y exacta del combate entre el *Alabama* y el *Kearseage*. Este combate interesa especialmente al emperador por las cues-

tiones de artillería naval á que afecta. Asegúrase quede aquí se ha colegido la necesidad de tener á bordo de los buques de guerra piezas grandes y de gran calibre.

Parece que el gobierno francés ha censurado la conducta del profecto marítimo de Cherburgo por no haber tomado disposicion alguna para salvar en buques franceses á los náufragos del *Alabama*, dejándolo á cargo de los buques ingleses.

Escriben de Nápoles que continúan marchando convoyes de deportados. El 9 salieron cuarenta individuos para Sassari; el 10 cincuenta para Cagliari, y el 11 noventa y seis para el mismo punto y setenta y uno para Liorna. Aguárdase la llegada de un nuevo convoy de Salerno. En las inmediaciones de Avellino existe una numerosa partida borbónica, mandada por el cabecilla Egidio Flore, y en las de Melfi han aparecido dos nuevas facciones. Las partidas de Giardullo y Francuella atacan el cuerpo de guardia del pueblo de Sella, obligando á los soldados á abandonar el pueblo y causándoles algunos muertos. El mismo dia, cerca de Pietrabadante, un destacamento piamontés, sorprendió á una partida, haciéndole cinco prisioneros, que fueron pasados inmediatamente por las armas.

Escriben de Londres que el almirantazgo ha pasado orden á los arsenales de la Gran-Bretaña, para que inmediatamente se completen las tripulaciones de la escuadra.

VARIEDADES.

LA MUGER FEA.

Este artículo es un artículo de verdades, por cuya razon no gustará á muchos.

Las verdades son amargas las mas veces y lo amargo no es lo mas agradable para el gusto.

De gusto nadie ha escrito, cada cual tiene el suyo, nosotros tenemos el nuestro.

Nos gustan las feas, mas que las bonitas.

Tambien nos gustan las bonitas, pero les tememos.

Este temor y nuestro gusto, se puede reducir todo á una cuenta de cargo y data.

El cargo son los defectos, la data las bondades: *parangonemos*: por no decir comparemos que es una vulgaridad; mas antes hagamos una advertencia que puede llamarse tambien fe de erratas.

Donde digamos *fea*, no debe leerse *vestiglo* ni cosa parecida, sino *pasadera*. Vamos á la cuenta.

Las bonitas tienen grandes pretensiones.

Las feas ningunas.

Las bonitas son poco amables; las otras mucho.

Las hermosas son..... Pero la galanteria española nos prohíbe sacar á plaza los defectos de las bellas; hablemos de las feas.

Las feas, procuran instruirse para agradar, su rostro es una garantia para el marido; como no viven rodeadas de adoradores son á mas de buenas esposas, buenas madres.

No oyen de boca de sus conocidos galanteos y terminan por ser verdaderas amigas... Y lo principal de todo es que no son toreros...

Parecerá una sandéz eso de *toreros*, tratándose de mugeres, pero no lo es.

La cuestion de toros tiene sus puntos de contacto con la cuestion de muger....
¿Y la cuenta?

Creemos que ya está hecha para terminarla nos parece oportuno que sea con una moraleja.

Poca analogía hay entre las cuentas y las moralejas á primera vista; pero es otro error como el de los toros y la muger; pues para nada se necesita mas moralidad que para las cuentas.

La moraleja es: que la belleza es una flor que se agosta muy pronto: que solo queda cuando ha desaparecido la hermosura, la virtud, y que las mas bonitas son las que mas sufren cuando no lo son ya. Basta de moraleja.

Terminaremos diciendo: el que no esté por las feas, escoja las bonitas; el surtido no es escaso aunque el de nuestro género es mas abundante.

No faltará quien diga, que estamos empecatados al preferir una fea á una bonita: solo le diremos que obre de distinto modo, y en el pecado llevará la penitencia.

Tambien quizá parezca feo este artículo á algunos. Á lo menos se habla en el mucho de fealdad.

Parezca lo que parezca, nosotros decimos.... Loor á las feas!

Porque lo feo no muda, y lo bonito si.

Lo feo lo único que le sucede es que aumenta.

No hay juego en el que no haya pérdidas: pero del mal el menos; mas vale que lo feo pase á ser feísimo, que lo bonito pase á ser feo: lo primero es lógico, pertenece siempre á una misma especie: lo segundo es ser una cosa, y dejar de ser para pasar á una nueva manera de ser; lo que se parece mucho á un engaño.

Admitimos los desengaños, pero los engaños los aborrecemos.

Por todo lo que... Nos decidimos por las feas... Loor á las feas.

GACETILLA.

Ferrocarril.—Anteayer se presentó al Excmo. Ayuntamiento otro escrito firmado por un considerable número de vecinos de esta ciudad adheriéndose á la esposicion presentada á primeros del corriente á la propia corporacion, oponiéndose y excitando á la misma para que lo haga tambien, al nuevo trazado de la línea desde esta al paso del Congost, cuyos escritos publicaremos mañana.

Fiestas de calle.—Los vecinos del barrio de S. Pedro celebran hoy la fiesta de este Santo. Al efecto en la iglesia del suprimido monasterio se celebrarán misas de media en media hora desde las 5 á las 12 de la mañana, y á las 10 un solemne oficio con sermón que dirá el presbítero D. Pedro Reig.—Por la tarde habrá baile público á estilo del pais; y por la noche particular para los del barrio en un local á propósito.

A los Galenos.—Un médico francés, M. Tousset, que llevaba ejerciendo la medicina mas de 30 años, acaba de sucumbir, víctima de una enfermedad que le ha proporcionado el ejercicio de la profesion. No acordándose de una ligera herida que tenia en un dedo, hizo la cura á un sugeto que padecia una enfermedad purulenta, y se inoculó el virus. Aquella noche misma empezó á advertir los síntomas de la intoxicacion y declaró que estaba perdido. Efectivamente, tardó poco en sucumbir, á pesar de los tratamientos mas enérgicos.

Y tienen razon.—En Suecia se han declarado aptas á las mujeres para entrar en el ser-

vicio telegráfico. La *Gaceta* de Stockolmo publica el programa del exámen que han de sufrir previamente. Es una medida que han adoptado ó se disponen á adoptar muchas naciones de Europa, especialmente en Francia, cuya prensa aboga porque se haga una esperiencia á fin de que los hombres no invadan unos puestos, que por su naturaleza, parecen reservados esclusivamente para las hijas de Eva.

Café modelo.—Hoy podemos dar algunos detalles de gran café Imperial, que está próximo á abrirse en la Puerta del Sol, en la casa del señor marques de Fontanellas:

El solar de la casa mide 9,000 pies, y fué adjudicado por 6,001,000 rs.

El café ocupa 7,000 piés del cuarto bajo, igual espacio del entresuelo y otro tanto de sótanos.

Importan los gastos anuales del establecimiento 930,900 rs., es decir, 2,550 rs. 68 cént. diarios.

Su inventario es el siguiente:

Mesas de billar (tablero de caoba macizo, bandas de palo santo y el resto de palo rosa), 6.—Veladores de cristal, 71.—Mesas de marmol de Italia, 80.—Sillas de tapiceria, 600.—Garapiñeras, 50.—Cafeteras, 100.—Teteras, 100.—Vasos, 5,000.—Tazas, 3,000.—Platillos para el servicio del café, 6,000.—Copas y platillos de cristal para dulces, etc., 1,000.—Botellas de cristal, 800.—Vinagreras, 24.—Jicaras, 700.—Bandejas redondas, 300.—Bandejas de plata para el servicio exterior, 10.—Poncheras y cucharones para cerveza, 100.—Cucharones para servir ponche, 100.—Cucharillas doradas, 90 docenas.—Cubiertos, 50 docenas.—Moldes para hacer quesitos, 2,000.—Paletas doradas para tomar los quesitos, 12 docenas.—Servilletas 200 docenas.—Manteles 100 docenas.—Paños de servicios, 500.—Banquetas de tapiceria, 50.—Relojes, 10.—Jardineras, 2.

El valor de los anteriores artículos asciende á un millon veinticinco mil rs.

El café tiene 16 piés y 3 cuartos de elevacion; 20 puertas, 120 luces de gas, y 50 dependientes.

Ascenso—Lo ha obtenido con destino á Valencia, y con el sueldo de 8000 rs., D. Gregorio Miranda oficial archivero de la Contaduria de Hacienda Pública de esta provincia.

Dámosle nuestra sincera enhorabuena.

Cuerpo independiente.—Segun anunció el telégrafo, ha sido recibida en Fontainebleau con gran disgusto la noticia de la votacion de la Academia de ciencias, que por 34 votos contra 14 ha negado al emperador un sillón en la Academia.

Napoleon, que hace mucho tiempo quiere ser hombre eminente en literatura y ciencias, y que ha soñado una especie de rivalidad con Julio César, deseaba ser académico. Con este objeto propuso á la Academia una nueva seccion que perteneciera á la de navegacion y geografia: esta seccion se llamaria militar, y su primer individuo seria el emperador.

La Academia, creyendo innecesaria sin duda esta subdivision para una ciencia que en realidad no existe, ó creyendo innecesario el auxilio que podria prestar el emperador, ha determinado no acceder á tan estraña propuesta.

Suicidios.—En un luminoso trabajo reciente sobre el suicidio, presentado á la Academia de medicina de Paris, fundado en comprobantes estadísticos afirma el autor, persona competente y autorizada, que la proporción de los suicidios en la mujer guarda la proporción del 20 por 100 con respecto á los hombres; que el mes de Enero es en el que acontecen menos suicidios y el de Julio, el que presenta mas; que los casados son menos propensos á esta funesta inclinación y que los viudos son los que mas tienden á ella; siendo la clase que mas contingente suministra, guardadas todas las proporciones, las de los matrimonios divorciados ó separados. España figura honrosamente entre las naciones menos castigadas por esta calamidad moral.

Reconociendo como un hecho el acrecentamiento rápido de los suicidios, el autor cree, contribuyen á motivarlo, la concurrencia ilimitada, el culto tan exclusivo que hoy se concede al bienestar material, los estímulos de la ambición impaciente, las crisis políticas y la especulación.

SECCION OFICIAL.

COMISION DE EVALUACION Y REPARTIMIENTO DE LA CONTRIBUCION TERRITORIAL DE GERONA.

Terminadas las operaciones del repartimiento del cupo y recargos de la contribucion territorial señalados á esta ciudad y su término, para el próximo año económico de 1.º Julio de 1864 á fin de Junio de 1865, estará de manifiesto el espresado documento en la Administracion principal de Hacienda pública de esta provincia, por espacio de 8 dias, á contar desde la fecha de este anuncio.

Los contribuyentes ó sus encargados que gusten enterarse de las cuotas que por dichos conceptos les han sido impuestas, podrán hacerlo dentro del plazo que se prefija, é intentar en su caso la oportuna reclamacion de agravio sobre equivocación ó error en la aplicación del tanto por ciento que ha servido de base á la distribución individual.

Gerona 28 Junio de 1864.—El Presidente, *Mariano Arnao.*

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA: ✠ stos. Pedro y Pablo Apost.

CUARENTA HORAS: continúan en la iglesia de Santa Clara: se descubre á las ocho de la mañana y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis y media á las ocho y media.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la Divina Pastora en S. Pedro

SECCION DE ANUNCIOS.

APRENDIZ.

Se necesita un jóven para un oficio decente. En la imprenta de este periódico darán razon.

BANCO PENINSULAR HIPOTECARIO.

FORMACION DE CAPITALS.

REEMBOLSOS Á VOLUNTAD Y Á PLAZO FIJO.

Cuentas corrientes.—Interes fijo del 9 al 14 por ciento anual.

Sub-dirección de esta provincia,—Subida al puente de Isabel 2.º núm. 3 piso bajo. -12-

LA PENINSULAR.

compañía general española

DE SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA.

Director general Excmo. Sr. D. Pascual Madoz, ex-ministro de Hacienda, diputado á Cortes y propietario.

Situación de la compañía en 15 mayo de 1864. N. de pólizas 13163, capital suscrito 123479827.

La *Peninsular* abraza por el sistema mútuo todos los ramos de seguros sobre la vida. Hay asociaciones para capital sin riesgo, capital de supervivencia, capital por muerte, renta por voluntad y renta vitalicia.

Sus fondos se invierten en deuda pública ó en imposiciones sobre fincas construidas por la compañía y adjudicadas por 15 años á crédito representado por obligaciones hipotecarias del 6 por 100.

Los derechos de Administracion se cobran en dos plazos iguales ó al contado con rebaja de 10 por 100.

El representante de la compañía en esta ciudad D. Pedro Grahit, plaza dels Lladoners núm. 5, recibe imposiciones todos los dias, en donde se dan prospectos y esplicaciones. -12-

VENTAS.

A voluntad de su dueño, se venderá una casa en la ciudad de Manresa que se halla situada en un puesto regular, y un campo de regadío de una cuartera de sembradura que está á medio cuarto de hora de dicha ciudad. Se dará á precio muy cómodo y se desea vender todo junto, ó bien tambien se hará una permuta con fincas de igual valor, con tal que estén situadas en las cercanías de esta de Gerona.

En la imprenta de este periódico darán razon de encargado de las condiciones.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterias núm. 3.